

衆議院 建設委員会 議録 第五号

第一類 第十二号

(一八九)

平成八年四月十日(水曜日)

午後零時一分開議

出席委員

委員長 二見 伸明君

理事 久野統一郎君

理事 秋山 教嚴君

理事 川端 達夫君

理事 石井 智君

理事 安倍 晋三君

理事 金子原一郎君

理事 田野瀬良太郎君

理事 蓼実 進君

理事 茂木 敏充君

理事 岩浅 嘉仁君

理事 高市 早苗君

理事 広野ただし君

理事 山本 幸三君

前島 秀行君

出席國務大臣

建設大臣 中尾 栄一君

建設大臣官房長 伴 裏君

建設省道路局長 橋本鋼太郎君

建設委員会調査室長 白兼 保彦君

本州四国連絡橋公団法の一部を改正する法律案(内閣提出第五四号)

住宅金融公庫法第二十一条の改正に関する請願(佐藤守良君紹介)(第一二六二号)

は本委員会に参考送付された。

本日の会議に付した案件

本州四国連絡橋公団法の一部を改正する法律案(内閣提出第五四号)

住宅金融公庫法第二十一条の改正に関する請願(佐藤守良君紹介)(第一二五号)の取下げの件

委員の異動

四月十日

辞任 村上誠一郎君

同日 辞任 茂木 敏充君

補欠選任 村上誠一郎君

補欠選任 茂木 敏充君

補欠選任 村上誠一郎君

本州四国連絡橋公団法の一部を改正する法律案(内閣提出第五四号)

住宅金融公庫法第二十一条の改正に関する請願(佐藤守良君紹介)(第一二五号)の取下げの件

は本委員会に付託になりました。

本委員会に付託になつております住宅金融公庫法第二十一条の改正に関する請願(第一二五号)につきましては、後段で質問をいたしたいと思っております。

第一に、本州四国連絡橋公団の移転に伴い、主たる事務所の所在地を東京都から神戸市に変更することとしております。

第二に、本州四国連絡橋公団の理事及び監事の

任期を二年とする」ととしております。

第三に、本州四国連絡橋公団の事業報告書等の公開に関する規定を整備することとしております。

第四に、本州四国連絡橋公団の事業の円滑な推進を図るため、政府は、当分の間、同公団に対し、その業務に要する経費に充てる資金の一部を無利子で貸し付けることができる」とすることとしております。

その他、関係規定の整備を行つこととしております。

以上が、この法律案の提案理由及びその要旨であります。

何とぞ、慎重御審議の上、速やかに御可決いただきますようお願い申し上げます。

○二見委員長 これにて趣旨の説明は終わりました。

○二見委員長 内閣提出、本州四国連絡橋公団法の一部を改正する法律案を議題といたします。

趣旨の説明を聴取いたしました。中尾建設大臣。

○二見委員長 (佐藤守良君紹介)(第一二五号)

は本委員会に付託されました。

○二見委員長 三月二十九日

公営住宅法改正等に関する陳情書外五十件(千葉県習志野市本大久保二の四北村芳丸外三百四十二名)(第一二六二号)

は本委員会に参考送付されました。

本州四国連絡橋公団法の一部を改正する法律案(本号末尾に掲載)

○中尾國務大臣 大だいま議題となりました本州四国連絡橋公団法の一部を改正する法律案につきまして、その提案理由及び要旨を御説明申し上げます。

我が国における東京都区部への人口及び諸機能の過度の集中による弊害に対応するため、政府においては、多極分散型国土形成促進法の規定に従い、国の行政機関及び特殊法人について、東京都区部からの移転の推進を図る旨の閣議決定等を行つてゐるところであります。この法律案は、このようないい、この法律案は、このようないい要請を踏まえ、本州四国連絡橋公団が移転することに伴い所要の改正を行ふとともに、あわせて本州四国連絡橋公団に対する政府の無利子貸し付けに関する規定の整備等を行おうとするものであります。

次に、その要旨を御説明申し上げます。

第一に、本州四国連絡橋公団の移転に伴い、主たる事務所の所在地を東京都から神戸市に変更することとしておりま

す。

まず最初に、本四の三ルートにつきましては、

私も四国徳島の出身でございますから、特に大きな思い入れというものがあるわけでございます。もう既に完成いたしております瀬戸大橋につきましては、明治二十二年に、当時四十歳でございました香川県の県議会議員の大久保謙之丞という方が初めて香川県議会で提唱しておるわけでござります。また、明石一鳴門に関連します大鳴門橋に関するまことに、大正三年に徳島県選出の中川虎之助という代議士が衆議院の本会議で初めて、鳴門海峡に橋をかける、そして海峡の潮流を利用して水力発電の施設をつくってはどうか、こういうことを披瀝されましたが、当然のことながら、この構想に耳をかかす人はだれもいなかつた。しかし、約百年後の今日、もう両方の橋が完成しておりますし、明石の橋ももう目前である。指呼の間でありますということと、まさに世紀の大事業である、こういうことが私は言えるのではないかと思います。

いたしておるところでござります。その動きといふのはすべて、国が言つております平成九年度末の明石海峡大橋開通、供用開始の前提として地元の自治体がさまざまな計画を立てておるというのが実態でございます。

この明石大橋を含みます明石一鳴門ルート、これが公式の文書でございますと、完成する、供用開始は、平成九年度末、さらには平成十年春、この二つの言い方をされておるわけですね。平成九年度末となりますと平成十年三月、平成十年春といいますと、春というのは三月、四月、五月が春ですから、これは三ヵ月と非常に幅があるわけでありますね。これは短いようすけれども、この幅といふのは、例えばそのプロジェクトに合わせて県の行政機構がさまざまな計画を立てる、人的配置もやらなければいけない、その時期によりましては人事異動にも非常に影響する。ですから、今地元では、一体平成九年度末、平成十年の三月でいいのか、あるいは幅を持たされて五月まで延びるのか、こういう素朴な疑問が、心配が実はあるわけでございます。

先般の大震災におきまして、橋の区間、三Pが一・三メータ、四Aが一・メーター西の方にずれた、こういうことで大変心配いたしておりますが、やはり日本の橋梁技術は世界最高だと思いますけれども、ほとんど心配がないと。ただ、震災の影響で工事期間が約一ヵ月中断をした、こういうことは何つておるわけでござりますけれども、震災を経験した明石大橋を含みます明石一鳴門ルートにつきまして、明確な開通時期、供用開始の時期というものをお示しをいただきたいと思うわけでございます。

御承知のとおり、大鳴門橋関連四十五・二キロは既に供用開始しております。現在、明石海峡大橋関連区間三十五キロを整備を進めているところであります。御指摘のように、阪神・淡路大震

災後の点検により一時工事が中断いたしましたが、この工事の中斷についても、この工程を回復する努力をしておりますし、現在のところ、平成九年度末の完成を目指して事業を進展させておりります。そういう意味では、平成九年度末、三月三十日ということでございます。  
しかしながら、明石海峡関連区間の前後のアクセス道路のこところにつきましては、まだ用地取扱いが五〇%程度ということ。それからもう一点は、明石海峡大橋につきましても、これから秋には補剛化の閉合ができるますが、こういう架設につきましては大変天候等に影響される場合があります。例えば台風、大規模な台風が来たときなど、程度中断されるかということもありますので、このような大規模な工事が、自安が大体秋以降にはつきますので、その時点におきまして供用開始をなるべく早く決定していくという努力をしてまいりたいと思います。  
そういう意味で、いずれにしても、私が平成九年の早い時期と言っておりますのはそういう意味でございまして、できれば三月三十一日以内にやりたいわけであります。若干の不確定要素がありますので、もうしばらくお時間をいただきたい、こういうことでござります。  
○若浅委員 まだ、来年、再来年ということですから確定的な月、日というのは言えないかもわからりません。また、自然現象等もございますけれども、先ほど申し上げましたように、私どもはやはり平成九年度末、三月三十一日までには開通をして本土へ渡れる、こういう期待をいたしておりますので、さまざまなもの条件があろうと思ひますけれども、ぜひその方面でお取り組みをいただきたいと思います。  
それから、この橋に関連しまして、できた後の問題なんですかれども、二点あると思うのですね。  
一つは、四国は大変高速道路網、御承知のとおり整備率が低うございます。全国で最低レベルだと思うのですけれども、橋はできたら、四国の島ね。

内に入つたは、道はない、こういうことでも大変心配になるわけでございます。急峻な地形とさまざまな条件、悪条件もあるのですけれども、そんな中で、この橋の開通に合わせまして、四国全体の高速道路体系といふものを建設省としてどううふうに取り組んでいくお考えなのか、意欲のほどをお聞かせ願いたい。

それからもう一点は、これはもう瀬戸大橋でも出ておる問題なのですけれども、通行料金の問題でござります。

鳴門から明石まで、今予測されておるのは大体七千円ぐらいではないかという意見もあるのですけれども、片道七千円、往復だったら一万四千円ぐらいになるかと思いますが、こういう高い通行料金を設定されますと、橋本来の潜在的な可能性というものを失ってしまう可能性がある。物とか人の交流に大きな支障が出るのではないかと思うのです。

先発で完成しました、昭和六十三年に完成しました瀬戸大橋の場合、車の一日平均通行量は、現在約一万四千台。これは、開通前に予測したわずか半分という状況であります。この瀬戸大橋は鉄道併用橋でございますから、明石—鳴門と同じ考え方ではいけませんけれども、それでも、当初予測よりも非常に低い通行量である。その最大の原因に指摘されるのが、やはり通行料金の問題だと思います。瀬戸大橋では、早島—坂出区間、これは片道で六千四百九十分、往復割引を利用しても一万円ということで、本州と九州を結んでおります関門大橋に比べても、距離当たりの料金は関門橋の二倍以上の割高になっておる。こういうことが橋を有効に活用できない大きな原因として横たわっておると私は思います。

この瀬戸大橋に対しまして明石の場合は、何といつても関西に直近していますから、予測では一日平均四万五千台という数字が出ております。この目標を達成するには、やはり通行料金のあり方というものが大きく左右するのではないかと私は思います。大阪大学などの調査では、瀬戸大橋の

通行料金を今の半額にすれば、その通行量は三倍に伸びるだろうという予測も出でるわけですが、いまして、これはやはり高速道路の料金制の問題にも波及してくるわけございます。

先般の新聞報道によりますと、三月十四日ですか、本四連絡橋の通行料を引き下げる、建設省が「用地費を除いて料金を決める料金抑制策を導入し、低迷する通行量をこなれする。」こういう報道がなされておりました。この新聞報道も含めまして、来る明石海峡大橋、明石一鳴門ルートの通行料金というものをどうふうに建設省は考えておるのか、お伺いいたしたいと思います。

○橋本政府委員 最初に、四国管内のアクセスとなります高規格幹線道路の整備の考え方であります。

が、御承知のとおり、四国の管内には、四国縦貫自動車道と四国横断自動車道、それぞれ二百一十キロ、四百六十キロの幹線道路の計画がござります。

四国縦貫自動車道につきましては、現在、徳島一

臨町、あるいは川之江一川内七十三キロ、合わせて百十四キロが完成しております。さらに、明石海峡大橋の完成時期に合わせるように、平成九年

度末を目指しまして、美馬町から川之江市に至る区間について事業を進めております。しかし残念ながら、この区間につきましては、用地買収の難

航と文化財調査に時間が要しているという観点から、当初の見込みを達成するのは大変厳しい状況ではあります。

な区間でありますので、ぜひ今後早い時期に供用が図れるように進めてまいりたいと思います。

さらに、四国横断道につきましては、高松西一

南国間が既に供用開始しております。現在、鳴門と津田東、それから高松東と高松西、こういう区間について事業を進めております。この区間についても、地元協議、用地買収を進めておりますので、用地買収が終わった区間から工事を鋭意進めています。この区間についても、大変見通しは厳しいというのが実態でございます。

さらには、津田東と高松東区間につきましては、

これは直轄事業で一般国道の自動車専用道路として今整備を進めております。この区間につきましては、着子が早かったという点もあり、平成九年度中の供用ができるのではないかと考えております。

それから、料金についての御指摘でございま

す。

本四道路の料金につきましては、償還期間内に

おける料金微収総額が、今までにかかった費用、いわゆる建設費、維持管理費、金利等、これに見合

合うよう定めているものであります。さらに、これは利用者の受ける便益の範囲で定めるという

ふうになっております。

さらに、この個々の料金決定につきましては、本四公団が、既に供用を開始している区間も含め

て、全体の採算性を検討して、当該区間の道路管

理者、これは建設大臣でありますが、これとあらかじめ協議して、建設大臣に申請して、認可を受けて決める、こういうふうになつております。

高速公路、本四の料金について、高いのではない

かという御指摘は各方面から受けております。

そういう意味で、本四公団としても、従来から回数券とかプリペイドカードの導入など、いろいろ

努力をしてまいりましたが、さらに料金の上昇を抑制する必要があると我々も考えております。

本四公団も考えております。

そういうことで、平成七年度からは、国、地方

公共団体からの出資金を拡充しまして資金コスト

を削減したということとありますし、従来から建設費を削減しようということで、新しい工法を

開発して、これを採用しております。いろいろな工夫を現在しておるところであります。

しかし、先ほど申し上げましたように、もつと

利用しやすい料金というのはないのかというの

御指摘のとおりでありますので、今後、明石海峡

大橋あるいは多々羅大橋、来島大橋、

これが近畿地建の局長のとき

だつたと思いますけれども、紀淡海峡に、当初

は和歌山県の当時の仮谷知事なんかは、トンネ

ル構想、カートレーン方式を主張されておりま

して、これは橋本さんが近畿地建の局長のとき

に高まってきたおる、こういうふうな感じを私は

受けておりますし、建設省も、この紀淡海峡に橋

をかけて道路で結ぶんだ、こういう調査を精力的

にされておると思います。

さらに、新しい全国総合開発計画におきましても、紀淡連絡道路は太平洋新国土軸の実現のため

に最も重要なプロジェクト、こういうふうな審議がされておりますし、正式に決まります新しい全総

にもそのような新しい国土軸という位置づけがさ



本州と四国の相互交流にも非常に障害になつております。

因島大橋は普通車で一千二百四十円かかるのですけれども、この橋のある因島市などでは半額にしてほしいというのが市民の共通の要求なんです。

瀬戸大橋のかかる櫃石島それから与島などでは島民を半額にしているそうですけれども、尾道今治ルートの島民にも同じ措置を、つまり半額にできなかつたといつたのが一つ。

それからもう一つは、三本の本四架橋全体のことをなんですかけれども、これをせひひとつ料金を引き下げるために、そのための国庫補助を増額するとか償還期限を延長するとかいうことをしっかりやつて、そして、早急にこの通行料金を引き下げもらいたいと思うのです。これが一つです。

それからもう一つ、私伺つておきたいのは、実は今治市大浜地区の環境保全問題なんです。

この問題なんですかけれども、今治北ICそれから来島SAを建設することによって、昔から強い西風を防いできた今治市の大浜地区的南側の山が削られて、この地区的ミカン畑など、風水害が非常に心配されているのです。

そこで伺いたいのは、風洞実験をやつていると思つたのですが、風洞実験の結果を公表するようにしていただきたいということ、もう一つは、被害が出ないように万全の対策をとっていた

思つたのですが、これは償還期間内に建設費ある料金であります、これは償還期間内に建設費あるいは維持管理費、金利等、こういうものを償還するという償還主義が原則でございます。もちろん、利用者の受けける便益の範囲ということで我々は設定しているわけであります。

個々の料金決定につきましては、その完成の前に、本四公団が、既に供用を開始している区間も含めて全体の採算性を検討して、当該区間の道路管理者者等とあらかじめ協議しまして、建設大臣に申請し、認可を受けるわけであります。

与島等につきまして、島民に対してもそのような

料金の割引制度が現在あるということは認識しておりますが、いかにしてしましても、全体の料金をいかにしていくかということが今後大きな課題であります。

御指摘のように、国、地方公共団体からの出資金を平成七年度からは充當することを拡充いたしました。そういうこともありますし、さらに、今まで

回、阪神・淡路大震災の被害を受けた復旧について、国からの出資金、地方からの出資金とあわせて道路開発資金を充当して、料金が上がりないようにいろいろ工夫をしているところであります。

しかし、いずれにいたしましても、料金問題についてのいろいろな議論がござります。さらには、明石海峡大橋、多々羅大橋、来島大橋が平成九年度、平成十年度と完成してまいりますので、現在道路審議会においていろいろ公的助成あるいは償還制度のあり方について御審議を始めたところでありますので、今後十分審議をしてまいりたいと考えております。

さらに、来島サービスエリアあるいは今治北インターチェンジ付近の風の問題についてであります、地元におきまして、設計協議をしている時

ですが、地元におきまして、設計協議をしている時ににおいて風観測を行つとともに、平成六年度には地形模型を作成いたしまして風洞実験も行つております。

このようにしてこのカットによる風の影響について調査をしておりますので、この調査結果をもとに対策を検討しまして、地元説明を十分行いました。

第三条第一項中「東京都」を「神戸市」に改める。

第五十四条中「一万円を十万円」に改める。

第五十二条中「三万円」を「二十万円」に改める。

第五十三条中「二万円」を「二十万円」に改め、同

条第三号中「行なつた」を「行つた」に改める。

第五十四条中「一万円を十万円」に改める。

○二見委員長 終わります。

○二見委員長 これより討論に入りますが、討論の申し出があれませんので、直ちに採決に入ります。

本州四国連絡橋公団法の一部を改正する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○二見委員長 起立総員。よつて、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

この際、建設大臣から発言を求められておりますので、これを許します。中尾建設大臣。

○中尾國務大臣 本州四国連絡橋公団法の一部を改正する法律案につきましては、本委員会におかれまして熱心な御討議をいただき、ただいま全会一致をもって可決されましたことを深く感謝を申し上げたいと思います。

審議中における委員各位の御高見につきましては、今後その趣旨を生かすよう努めてまいる所存でございます。

ここに、委員長初め委員各位の御指導、御協力に対し深く感謝の意を表し、「あいさつ」といたします。どうもありがとうございました。(拍手)

○二見委員長 わざりいたします。

ただいま議決いたしました法律案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

○二見委員長 「異議なし」と呼ぶ者あり)

○二見委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

〔報生書は附録に掲載〕

○二見委員長 次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午後零時四十五分散会

○二見委員長 終わります。

本州四国連絡橋公団法の一部を改正する法律案

本州四国連絡橋公団法(昭和四十五年法律第八十一号)の一部を次のように改正する。

第三条第一項中「東京都」を「神戸市」に改める。

第二十一条第一項中「役員の任期は、四年とする」を「総裁及び副総裁の任期は、四年とし、理事及び監事の任期は、一年とする」に改める。

第三十六条第三項中「かつ、」の下に「財務諸表及び附属明細書並びに前項の事業報告書及び決算報告書を」を加え、同条第四項中「及び」の下に「第二項の」を加える。

第五十二条中「三万円」を「二十万円」に改める。

第五十三条中「二万円」を「二十万円」に改め、同

条第三号中「行なつた」を「行つた」に改める。

第五十四条中「一万円を十万円」に改める。

附則第十四条を次のよう改める。

(資金の貸付け)

第十四条 政府は、当分の間、予算の範囲内において、公團に対し、第二十九条第一項第一号の業務に要する経費に充てる資金の一部を無利子で貸し付けることができる。

前項の規定による貸付金の償還方法は、政令で定める。

(施行期日)

1 この法律は、公布の日から起算して一月を超えない範囲内において政令で定める日から施行する。ただし、第三条第一項の改正規定は、平成九年三月三十一日までの間ににおいて政令で定める日から施行する。

2 この法律の施行の際現に本州四国連絡橋公團の理事又は監事である者の任期については、な

どする。ただし、第三条第一項の改正規定は、平成九年三月三十一日までの間ににおいて政令で定める。

3 改正後の第三十六条第三項の規定は、平成七年四月一日に始まる事業年度に係る同項に規定する書類から適用する。

4 この法律の施行前にした行為に対する罰則の適用については、なお従前の例による。

(道路整備特別会計法の一部改正)

5 道路整備特別会計法(昭和三十二年法律第三十五号)の一部を次のように改正する。

附則に次の二項を加える。

21 本州四国連絡橋公団法(昭和四十五年法律第八十一号)附則第十四条第一項の規定による無利子の貸付けに関する政府の經理は、当分の間、この会計において行うものとする。

22 前項の規定により同項に規定する政府の經理をこの会計において行う場合における第三条の規定の適用については、同条中「道路整備特別措置法(昭和三十一年法律第七号)第八条の三第一項」とあるのは、「道路整備特別措置法(昭和三十一年法律第七号)第八条の三第一項」とある。本州四国連絡橋公団法(昭和四十五年法律第八十一号)附則第十四条第一項」とする。

理由

本州四国連絡橋公団の移転に伴い主たる事務所の所在地を東京都から神戸市に変更し、あわせて同公団の理事及び監事の任期を二年とするとともに、事業報告書等の公開に関する規定を整備するほか、同公団の事業の円滑な推進を図るため、政府は、当分の間、同公団に対し、その業務に要する経費に充てる資金の一部を無利子で貸し付けることができるることとする等の必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。



平成八年四月十七日印刷

平成八年四月十八日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

E